

# LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
calle de Sagasta, número 25, bajos  
TELÉFONO NÚMERO 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, pago adelantado, en la Administración TRES pesetas.—Cinco y Puerto Rico, semestre DIEZ pesetas.—Países de la Unión Postal y Filipinas semestre CATORCE pesetas.

Toda la correspondencia se dirige al Administrador de LA RIOJA.  
Será considerado como suscriptor todo aquel que me devuelva los números a la Administración del periódico.

Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

Anuncios a precios convencionales.  
Comunicados a peseta línea.  
No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados; los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepciones los comunicados.  
No se devuelven los originales.

No se publica los días siguientes a festivos.

## H. SANCHEZ OCULISTA

Médico honorario del Hospital provincial.  
Consulta de once a una y de tres a cuatro.  
Gratis a los pobres de 9 a 10 en el Hospital.  
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

## ALBERTO RIVERA OCULISTA

Travesía del Pinar  
SANTO DOMINGO DE LA CALZADA  
Consulta diaria y operaciones de 10 a 1 y de 4 a 6

Se arrienda el local planta baja de la casa núm. 6, de la calle de San Juan. Para tratar, con su dueño Juan Marrota que vive en su fábrica, próximo a la plaza de toros.

## A los compradores de vino.

Jose Beranguer, ofrece los servicios de comisión y aceros y envases desde Aldeanueva de Ebro, a la estación de Rincón de Soto, al precio de 30 reales por cada 100 cántaras de vino. Diríjase Aldeanueva

## OSTRAS

Se anuncian en el Plato del día.

## Miscelánea

A pesar de todas las negativas, siguen corriendo rumores de pacificación en la isla.

Es realmente extraño lo que sucede. Con frecuencia se dan noticias falsas y no puede evitarse que el interés de muchos en propagarlas y la curiosidad del público por conocer todo lo que ocurre, sobre todo si es de importancia, vengnan las previsiones y se hagan públicas tales especies.

Pero tarda poco la rectificación y no vuelve a hablarse de ello.

Ahora no sucede así. El Gobierno ha negado en absoluto que se piense en pactos ni componendas: no menos rotundas son las negaciones del general Martínez Campos: España está mandando numerosas fuerzas, como si empezase ahora la guerra: los insurrectos se apresuran a desembarcar cuantas expediciones pueden: las columnas se mueven por las Villas buscando pelea; los rebeldes siguen haciendo fechorías: y a pesar de todos estos hechos ciertos y comprobados que no parecen prólogo muy adecuado a una próxima pacificación, siguen los rumores y hay quien los considera como anuncios seguros de lo que está próximo a suceder.

Los escándalos municipales de Madrid han producido ya golpes y prisiones. Pero no sufridas por los concejales acusados, sino por los estudiantes que protestaban contra ellos y apoyaban a quien los sacó a la superficie.

Este asunto ha llamado la atención en Madrid y se han sacado de él consecuencias que pueden afectar al resto de España.

Por ejemplo: El *Liberal* pide que se olvide por ahora la ley, solicitando luego un *bill* de indemnidad y se sustituya el actual Ayuntamiento por otro formado con personas de prestigio, el cual debe ser nombrado de Real orden.

La idea no ha sido mal acogida.

Y ahora dirán quienes tengan interés en decirlo, que los concejales nombrados por el pueblo han dado tan mal resultado que se impone la necesidad de sustituirlos por otros, nombrados por el Gobierno a petición de los mismos periódicos demócráticos.

No seremos nosotros quienes hagamos ese razonamiento: los concejales cuya caída se pide hoy no fueron nombrados por el pueblo, sino por el Gobierno: si hay alguna responsabilidad para los electores es la correspondiente a su negligencia y apatía que no se combaten destruyendo ni censurando la ley de sufragio, sino por otros medios que hemos expuesto muchas veces.

El actual Ayuntamiento madrileño demostrará, si acaso, que el falseamiento y corrupción del sufragio puede proporcionar un triunfo, pero tan lleno de espinas que haga preferible la derrota.

Porque, como dice un periódico anti-liberal y por lo tanto poco sospechoso en esta cuestión, proceden de electores puestos en subasta y convencidos con unas copas de peñón y un par de pesetas de propina: y los Ayuntamientos forjados en las tabernas no pueden dar más que traspies.

Así es que en casos como éste será bueno tronar contra los mangoneadores políticos que todo lo envenenan, pero no contra el pueblo que es el menor culpable y sufre las consecuencias.

## BAILÉN EN MARCHA

En Santander.

El señor Gobernador civil recibió ayer tarde un telegrama de Santander diciéndole: «Ha llegado sin novedad el batallón expedicionario de Bailén, habiendo salido a recibirlo a la estación las autoridades y vecindario con gran entusiasmo».

El Ayuntamiento ha obsequiado a los soldados con café y cajetilla.

He saludado al coronel y oficiales, encargándome todos diga a V. S. en su nombre lo agradecidos que están de ese pueblo, por las muestras de simpatía que han recibido de todo Logroño».

Nosotros recibimos el siguiente telegrama: Santander 22.—El batallón de Bailén ha llegado sin novedad.

Esperaban en la estación el general Borrero y Gobernador militar, jefes y oficiales, Gobernador civil, Alcalde, representaciones de la Diputación y Ayuntamiento, autoridades, comisiones y público muy numeroso.

Se recibió a los expedicionarios a los gritos de «¡Viva España, el ejército y Bailén!».

La música de este cuerpo tocó la marcha de «Cádiz». La entrada de Bailén produjo entusiasmo.

El Ayuntamiento repartió quinientas pesetas en café y tabaco.

Hoy quedará embarcado el batallón en el trasatlántico «Montevideo», en unión de Cantabria que ha llegado de Pamplona, saliendo para Cuba.—P.

## COLABORACIÓN DE LA RIOJA

## A ESPAÑA

Aunque no acostumbramos a insertar los artículos que se nos remiten por personas extrañas a la Redacción, sino en casos especiales, hacemos una excepción con el siguiente por proceder de una joven señorita, casi una niña, que como se verá, sabe sentir hondo y expresar correctamente sus pensamientos.

«Españal ¡Heróica patria, española ¡Madre querida que me cobijas bajo tu azulado cielo! Quiero sentir tus tristezas como verdadera hija tuya: quiero cumplir mis deberes consolando las penas de mi aflijida madre. ¡Si, España mía, en cuyo bendito suelo he tenido la honra de nacer! yo siento tus desdichas como sienten los miembros todos de un cuerpo cuando la cabeza padece».

Nunca olvidaré, patria mía, cuánto te debo. Y ya que carezco de medios de acción con que seré útil, ya que no pueda formar ejércitos numerosos que te defiendan, ni siquiera formar parte de esa legión de héroes que en la manigua lucha por tí, patria santa, permíteme a lo menos, que te diga cuánto es el amor patrio que por mis venas circula. Pobre será tal descripción, pues mi pluma débil é inesperta es impotente para expresar lo que siento mi alma por tí, patria querida.

Por difíciles circunstancias atravesas. La perla de las Antillas, joya preciosa que aun nos resta de nuestra grandiosa dominación en el continente americano, hermosa como el nacimiento del sol en un día sereno de primavera, exuberante con sus inmensos cafetales y bosques frondosísimos, es teatro en este momento de escenas de desolación. Hijos viles, olvidando lo que te deben, han lanzado el grito horrible de la rebelión contra tí que les has dado tu civilización, tus hermosas costumbres, tu majestuosa lengua y tus sabias leyes. Han ensangrentado el fértil suelo de Cuba y su machete é incendiaria tea al servicio de su negra alma y pérdidas sentimientos han causado males sin número de que sólo son capaces unas hordas sin ley ni religión.

Y qué, ¿por ventura la patria de Pelayo dejará impunes tamaños desafueros? No, y mil veces no. El león ha despertado, ha sacudido su melena y ha lanzado un rugido aterrador. La nación en masa lo ha oído y se dispone a vengar su honor ultrajado. Miles y miles de hombres se aprestan al combate y se lanzan a los mares, no como sus antepasados a descubrir aquellas ignotas tierras, sino para asegurar la obra comenzada por aquellos, y decir a los hijos ingratos que mientras haya un solo español sabrá hacerles ver que cuantos esfuerzos hagan por sacudir el yugo de la nación hispana, son inútiles, de todo punto inútiles. Y no para en esto. No es sólo el ejército español el que traza estos brillantes rasgos de patriotismo. El clero, la nobleza, las corporaciones todas dentro de sus límites de acción, hacen todos los esfuerzos imaginables, contribuyen con sus fuerzas a esta grande obra.

El clero ordena oraciones para impetrar del Dios de las batallas la deseada victoria y así en la inmensa y majestuosa catedral gótica, como en la humilde iglesia de pobre aldea, se ruega por los valientes soldados que pelean y mueren con heroísmo nunca desmentido. Y el pueblo, este pueblo siempre capaz de las más nobles ideas ¡oh! el pueblo se electriza y sale a despedir a los valientes que se van, y los agasaja y regala y sabe en fin demostrar que es español de corazón y de sentimientos, y que corre por sus venas la sangre generosa de tantos y tantos héroes como han nacido en tu hermoso suelo. Y dime, patria mía ¿puedes temer días de vergüenza con hijos tan esclarecidos? ¿Temes una derrota con ejércitos que en cada soldado cuentan un héroe? No, no temas nada, patria mía.

Tus hijos, estos hijos que se han levantado como uno sólo al sonido de tu voz, no te darán sino días de ventura. Llevarán la victoria donde quiera que ondee la bandera gloriosa. Esperalo, patria querida.

Y vosotros, queridos ejércitos hispanos, que con tanto valor os aprestáis al combate, que lucháis con esfuerzo en los ardores de un clima tropical contra la traidora fiebre, no menos que contra las balas de los mambises... benditos seáis.

La religión os tiende sus brazos amorosos, os exhorta con palabras sublimes, os bendice, os llama sus hijos muy queridos, y cubre vuestros magnánimos pechos con el santo escapulario.

Esto en el día de la prueba: ¿qué será el día de la victoria? ¡Oh! entonces, no pienso describirlo; es empresa superior a mis fuerzas.

Esta eres tú, patria adorada. Cúmulo de energías que se revelan cuando menos se espera. Tú has probado a la faz de la tierra que aun eres capaz de aquellas empresas que más parecen obras de titanes que de hombres.

Te contaban abatida y te has revelado enérgica y fuerte cual siempre; te creían débil y se han equivocado; aun quedan para tí días de gloria, aun laureles que añadir a los muchos que orlan tus augustas sienas; sí, patria mía, aun produces héroes que acrediten que no se han olvidado aquellas tradiciones que hicieron de tí el asombro de gentes y edades.

Una señorita patriota.

## MEDRANO

El día 19 del actual se ajustaron en las bodas de aquella villa ocho mil cántaras de vino enyestado y sin yeso, siendo grande la concurrencia de compradores que estos días se dedican a probar vinos.

La clase es mejor de lo que esperaban los cosecheros, presentando buen color y bastante fuerza.

El alcalde de Medrano, velando por el bien de sus administrados, aplica con rigor las ordenanzas municipales a los ganados procedentes de Entrena, suspendiendo la benevolencia que hacia ellos tenía y aplicando el máximo de la multa a los dueños de los que entren a pastar en esta.

La medida obedece a que ha llegado a su noticia que tres ó cuatro rebañeros de aquel pueblo, apesar de no haberse anunciado en el «Boletín oficial», sin que se sepa si la falta está en el alcalde que no ha dado el parte a tiempo ó a que se ha omitido la publicidad. (Como puede verse en la sección de noticias, ayer llegó el parte al Gobierno civil.)

La citada autoridad de Medrano parece que ha puesto en conocimiento de la superioridad que a pesar de mandar a la Alcaldía de Entrena copia duplicada de las multas que impone a vecinos de aquella villa, para su notificación a los multados y devolución de las otras con el enterado, no las devuelve, produciendo entorpecimientos este hecho.

La sementera se hace con muy buen tiempo, lo cual satisface a los labradores.

## QUEL

Nos escriben de aquella villa que sigue animado el mercado de vinos.

Ultimamente ha llegado Mr. Blondeaux, representante de la casa Savignon, de Haro, comprando unas cuatro mil cántaras a precios que varían entre seis y medio y siete y medio reales una.

Conviene advertir que no todos los cosecheros aceptan estos precios, esperando que suban hasta equipararse con los que rigen en Autol. De no ser así, es fácil que dicha casa hubiese adquirido de treinta é treinta y cinco mil cántaras.

También ha llegado don Félix García, representante de la fábrica de alcoholes establecida en Corella, de la que hablábamos en la anterior carta.

Este señor ha recibido la visita de muchos cosecheros que le ofrecían muestras de sus vinos bajos, habiendo adquirido el segundo día 4.700 cántaras para quemar, a precios que varían entre 75 y 90 céntimos la cántara, habiendo llegado a ofrecer 120 pesetas por otros de más graduación.

## DISCUSIÓN CIENTÍFICA

### EL SUICIDIO

Sus causas. (CONCLUSIÓN).

Para llegar a una solución científica, para llegar a resolverlo en el sentido más perfecto dentro del ideal del progreso humano, no existe otra vía, no se puede tomar otro sendero que aquel que inevitablemente nos conduce al centro del órgano del pensamiento, al cerebro mismo, a los centros nerviosos donde existen territorios ó divisiones encargadas de las funciones intelectuales. Mas no por esto quiero llevar al ilustrado señor Ruiz de la Cámara al terreno de la frenología, á las teorías de *Gall* y *Spurzheim*, pues semejante doctrina comprendo que no tendría en el eco, como no lo ha tenido entre otros fisiólogos y psicólogos, al no admitir un sitio especial para cada función psíquica, a pesar de que hay conformaciones de cráneos, como caracteres fisionómicos que marcan y dan sello especial del estado de las facultades intelectuales é instintivas de un individuo. El ángulo facial, la forma craneana, la dirección de los ojos, el color de la piel, no han servido de datos para la división de las razas humanas y diferenciar su capacidad intelectual? Probablemente llegue algún día que estudios más profundos sobre localizaciones cerebrales, den solución á problemas hasta hoy sin resolver; mientras tanto, sigamos dentro de nuestra limitada inteligencia investigando las causas del suicidio.

El hombre puede olvidar la ley moral de conservar su existencia sin borrarse del fondo de su alma la idea de Dios. El hombre no puede cometer el suicidio en plena razón y libre voluntad, por cuanto sienta por necesidad amor á la vida, inclinación al placer y repugnancia al dolor. El suicidio, pues, es una enfermedad, es un desequilibrio en las acciones de la actividad humana; arrastrado y provocado por la obcecación de la inteligencia. Tanto es así, que el amor, una de las pasiones que más causa el suicidio y el doble suicidio es la que también más eleva la cifra en las estadísticas de locos. Esquirol encuentra el 21 por 100, Virgilio entre 1.288 locos encuentra 47 por amor y 17 por celos. Desuret 114 entre 8.275, Zani halló en Reggio, que en las mujeres había influido el amor en la locura del 11 por 100. Hay, pues, que convenir en este principio. Las leyes de la naturaleza le inclinan al hombre á amar á la vida; busca el bien por instinto de conservación, cuando se aparta de él, lo hace por obcecación, por ignorancia, por lesiones orgánicas, por celos, que coartando la libertad humana no le permite determinarse y obrar con inteligencia.

¿Es esto querer negar el libre albedrío, sujetando la voluntad del hombre al Dios lo quiere de los cruzados; ó al está escrito de los semitas? No; tal manera de pensar sería errónea, no habría distinción entre el bien y el mal entre la *virtud* y el *vicio*.

El hombre es libre; pero es libre cuando los órganos donde las facultades del alma residen funcionan fisiológicamente; cuando los atributos del *yo humano*, cuando sus tres facultades *sentir, pensar y querer*, guarden aquella solidaridad y armonía necesaria para su ejercicio simultáneo.

El espíritu no puede enfermar por ser distinto del cuerpo. El alma, al no ser materia, tampoco puede sufrir las alteraciones de la vida orgánica, sólo en su íntima unión con el cuerpo puede hacer que sufra la materia, formándose de este modo la unidad sintética llamada hombre, en el que estudiamos y comprendemos la imagen perfecta de Dios. Hé aquí, mi ilustrado contricante, señor Ruiz de la Cámara, el concierto entre la religión y la medicina, la sociedad y la filosofía, al observar esa misteriosa unión de la *fisiología* con la *psicología*. En lo que se distancia la ciencia médica de la religión, es cuando ésta considera á los partidarios del suicidio que le aprecian siempre como una enfermedad, el que opinan *contra el texto de las leyes y los anatemas del cristianismo*. Esto pudo ser en un tiempo en que la religión, abarcando todos los órdenes del humano saber, impuso á la ciencia su criterio dogmático de verdad, formuló reglas de higiene, marcó la pauta de las costumbres en la humanidad, hasta que en el curso de los siglos, la ciencia médica buscó la verdad en los hechos, en el progreso indefinido de experiencias científicas sobre el sistema nervioso; buscó el camino que recorre la sensibilidad y los actos volitivos en el centro de irradiación de las ideas, fraguadas al calor de la sangre y al influjo de vibraciones celulares; mostrando de este modo *Charcot* que las brujas arroja-

das al fuego eran pobres histéricas y haciendo que Pinel diera libertad á los locos encerrados como criminales. Sí, señor Ruiz de la Cámara, como dice el doctor *Letourneau*, en el porvenir se castigará menos y no se aplastará á nadie. Los instintos sociales que sin duda han sido adquiridos por el hombre por la voluntad de Dios, para el bien de la sociedad, han de ir evolucionando hacia su perfeccionamiento, para hacer capaz de comprender todas las consecuencias de sus acciones.

Por otra parte, estoy conforme con el muy ilustrado y docto señor Ruiz de la Cámara, en cuanto á creer que los sentimientos religiosos, son un freno moralizador sobre ciertos extravíos de la razón; con lo que no estoy conforme y le dejo probado, es que el alma pueda enfermar en el sentido de la materialidad. Que con la idea de Dios, la moral nace, crece y se perfecciona, hasta hacer del hombre la dignidad humana más en armonía con la expresión divina; también me identifica con el señor Ruiz de la Cámara, pues la moral que no enseña otra doctrina como la *estérica*; que no enseña otra cosa más que á morir, ora como *Séneca*, ora como *Neron*, su discípulo y matador, no puede conducir á los individuos y á la humanidad más que á la degeneración de todo amor y toda caridad entrafada en el catolicismo.

Al final de su concienzudo, euan elocuente trabajo, el señor Ruiz de la Cámara, trata de rebatir mis argumentos con respecto á las causas del suicidio, con los dos tipos que le presento para sostener mi tesis, sin comprender como en la fábula de la *serpiente y la lima*, que no ha de hacer valer su argumento en contra mía, en cuanto yo, á Job, le considero al hombre que por su buena conformación del órgano del pensamiento, y por la pureza educativa de sus ideas, puede resistir y hacer firme su voluntad, mientras que en Saul, no porque se dejase dominar de una pasión, sino porque no pudo hacerse fuerte á ella, se suicida, por perder con el influjo de otro sentimiento más poderoso, el freno de su razón.

Quiero, por lo tanto, dejar probado es de una naturaleza compleja la vida del individuo, por cuanto está sometida por un lado á los impulsos de su propio libre albedrío, y por otro á la inflexible dominación de las leyes biológicas.

Señor Ruiz de la Cámara, el mundo marcha y marcha guiado por una luz divina la Transigencia, punto de conjunción del mundo antiguo ó de la fé y del mundo nuevo ó de la ciencia.

Cabezón de Cameros, 17 de noviembre de 1895.—Miguel Moreno y López.

## LA INSURRECCION

Con gran imparcialidad y conocimiento del asunto, habla *El Avisador* de la actual guerra cubana.

A sus palabras, que aparecen á continuación sólo hemos de añadir que desde que dicho artículo se publicó se ha debilitado bastante la fuerza de los insurrectos.

«Las revoluciones, enfermedades sociales al fin, pasan por los diversos períodos que las enfermedades físicas en el cuerpo humano. Se forman por descuidos, dispartes, vicios de organización, etc.; empiezan revelándose con síntomas molestos que van desarrollándose, y al cabo, llegada la gravedad al período álgido, se estacionan ó decaen, según hayan sido atacadas bien ó mal, y mal ó bien las resista la constitución del cuerpo que las padezca. Aquí, la rebelión del separatismo contó siempre con elementos muy apropiados á su desarrollo, en la riqueza y abundancia del suelo, creando vicios; en la enseñanza oficial y casera, con ideas que hallaron abonado terreno en centros de cierta índole; en la inmoralidad administrativa que ofrecía argumento al odio; en la irritante desigualdad entre los españoles de Cuba y los de la Metrópoli, administrativa y económicamente, y en otras infinitas causas, origen unas y consecuencia otras de esas. Dada la organización propia, no hacía falta más que un dispartate y ese vino con una agitación

bien intencionada sin duda, pero imprudente, que hizo imposible atender á lo principal: la salud.

La revolución vino, vista por unos y advertida; por otros llamada y negada, acaso desconocida, sorprendiendo á todos por sus bríos. No obstante, confesémoslo: nosotros, que con gran anticipación la anunciamos, que la vimos llegar diciéndolo á unos y otros, fuimos como todos engañados: creímos que no tenía fuerza, que nacía cadáver la rebelión. No podíamos comprender que el país se hubiera desespañolizado á fuerza de libertades, franquicias y derechos, y, testigos de la de 1868, creíamos que ésta tendría mucha menor importancia que aquella. No ha resultado así y la lección, sin servir para detenernos en el camino de las mejoras y transformaciones necesarias, debe ser acicate poderoso que nos lleve á variar de rumbo, á dirigir esta Antilla hacia su compenetración en el seno de la nacionalidad española, pese á los idealistas platónicos, que cuando no estaban tan extranjerizados, proclamaban la asimilación como base de la política más liberal que podía y debía hacerse en Cuba.

Justo es decir que á medida que se reconocía el peligro, se agigantó el esfuerzo del patriotismo; que lo mismo aquí que en la Madre Patria, y más allí que aquí, por menos dividida la opinión, no se escatimaron sacrificios para aplastar al enemigo de la soberanía nacional y del progreso y la riqueza de Cuba.

¿Mas por qué se espera el resultado de los sacrificios, con premura inmediata, que riñe con la realidad de las cosas?

A nuestro juicio, en la Madre Patria se desconoce toda la gravedad de esta rebelión, que tiene la base en su misma existencia: que mientras viva puede vivir, y cuya vida agonizará tan pronto como le sea imposible esgrimir la tea y el puñal.

Trabajada durante muchos años los mismos separatistas creían de buena fé imposible la revolución. Una agitación les ayudó y llevó al campo á unos cuantos ilusos sin plan, orden ni concierto para vivir más de un mes; pero no pudo entonces atajarse la rebelión y como por donde quiera que pasó recogió dinero, hombres y armas y más recursos, viéndose posible lo antes imposible, centuplicaron los bríos, llevaron á los indiferentes y desalentados las esperanzas y la guerra tuvo vida, estendió su campo... ¿Quién de los separatistas no creyó hace cuatro meses, fácil el triunfo de su infame causa? Hoy... hoy, no sólo no lo creen fácil, sino que lo juzgan imposible. Algo se ha conseguido y ese algo vale mucho.

Aplastar la rebelión de momento, después de meses de existencia, no podía ser. Ni cien ni doscientos mil hombres hubieran bastado para ello. La cantera del separatismo ofrecía material. El puñal y la tea le daban dinero. El entusiasmo que el laborantismo sembraba la hacían vivir; las lluvias incessantes empujaron á imposibilitar toda persecución ordenada, todo plan de acción unida. Un elemento eficazísimo, el separatismo manso de los campos, ayudaba á los rebeldes y á la vez, por otro lado perjudicaba á las tropas con falsos informes. Todo nos era contrario y nada cabía á favor nuestro más que la razón que se escarnece, el derecho que se hollaba y el entusiasmo que en no pocas ocasiones nos era perjudicial. Si el mandó del general Calleja valió de poco para evitar la rebelión y para dominarla, la venida del ilustre páficador debió servir para darle importancia aquí y fuera de aquí, haciéndola creer potente y formidable, cuando tan alto prestigio salía de la península á ponerle fin. Un mes antes de estallar la rebelión, la venida de Martínez Campos la habría hecho fracasar; meses después acaso sirvió para darle mayores vuelos.

Pero la revolución llegó á su período álgido y ha comenzado á descender. Al ganar en extensión, es más conocida, ha perdido su fuerza, y si ayer creían sus adeptos fácil algo, hoy todo lo juzgan imposible, aun los más fanáticos. Esto es mucho conseguir.

Vive la rebelión y vivirá por algún tiempo, porque sobre cobrar vida en su misma existencia, por las contribuciones que impone donde subsiste á trechos y por momentos domina, la costa le ofrece puntos abiertos á su provisión de armas y municiones. Tan pronto como eso no les sea posible, ó les ofrezca mayores dificultades, vigiándose bien los puertos con personal de absoluta confianza en las Aduanas, cuánto tiempo podrá resistir la rebelión una campaña ordenada y activa?

De fijo no más de dos meses.

La rebelión va de véncida; ni tiene los bríos que tenía ni espera lo que esperaba. Sus cabecillas son los primeros en irse preparando para la retirada, y en comarcas donde más bríos fué el movimiento insurreccional, como Guantánamo, un solo jefe, CANELLAS, basta á inspirar pánico terror á los rebeldes y á garantizar que allí se molerá, se hará la zafra tranquilamente.

¿Puede decirse que no se lleva conseguido mucho? ¿No cabe esperar, muy fundadamente, que á los esfuerzos realizados, responderá la consecución de la paz en plazo no lejano, cuando la época permita una acción regular y ordenada contra las fuerzas rebeldes, impidiéndoles todo auxilio de guerra del modo que se le puede impedir?

## SALIDA DE TROPAS

Ayer fueron obsequiados en sus respectivos cuarteles los soldados de Zapadores-Minadores y Albuera que van á Cuba.

Se les dió opipara comida, vino, cigarros y dinero disponiéndose después á marchar á la estación.

A este efecto se reunieron todos en el cuartel de ingenieros y poco después salían de él con el acompañamiento en esta forma: es-

cuadra de gasteros y bandas de cornetas y tambores de ingenieros tocando marcha: el señor General gobernador y señores jefes y oficiales de infantería é ingenieros: soldados expedicionarios de este último cuerpo: bati-dores y trompetas de Albuera, á caballo y vestidos de gala lo mismo que los de Zapadores: todos los señores jefes y oficiales de dicho regimiento, francos de servicio y el señor Coronel retirado don Federico Uriarte: los soldados expedicionarios de Albuera.

En esta forma recorrieron la calle del Mercado, muros del Carmen y los Reyes, y calle de la Estación: en todos lados acudía el público á ver á los soldados y decirles adiós, contestando ellos con grandes ánimos y afecto.

Al llegar á la estación se promovió el con-siguiente barullo por querer entrar pronto las muchísimas personas que deseaban des-pedir á la tropa.

El embarque se hizo con rapidez y orden. El General gobernador recorrió todos los departamentos dirigiendo á los soldados fra-ses muy cariñosas y prudentes consejos sien-do repetidamente vitoreado en todos ellos: también los señores jefes y oficiales, que ya habían arengado á los soldados en los cuar-teles, sostuvieron con ellos afable conversa-ción hasta el momento de la marcha.

A los dos lados del tren que había de conducir á la tropa había masas compactas de gente y en ella se mezclaban personas de todas edades y sexos y clases sociales. Los soldados estaban animadísimos, sin el entu-siasmo patrio que demostraban se hubiera dicho que iban con licencia á sus casas. El público les hacía coro resultando muy agra-dable la media hora que precedió á la mar-cha: hubo allí abundantes vivas á la patria, al Rey, á los cuerpos á que pertenecían, á sus jefes y oficiales, á Logroño etc: discursos, tiroteo de frases: sin que faltase el co-rrespondiente acordeón y las castañuelas.

Quando arranó el tren, tocó marcha la banda de cornetas y tambores y aumentó el entusiasmo de los soldados, produciéndose una escena conmovedora entre los que mar-chaban y los que quedábamos.

Como á todos, les deseamos fortuna, glo-ria y pronto regreso.

de trabajo grande de zarzuela, no existe más base que la petición denegada del teatro de Pamplona y claro está que no contando con más coliseo que el nuestro (hasta ahora no solicitado), no ha de aventurarse nadie á ven-ir expresamente desde Madrid á Logroño á hacer una temporada corta y á función diaria.

Como por experiencia sabe el señor Carasa el escaso provecho que se obtiene llevando á los tribunales á ciertas entidades artísticas, renuncia á pedir judicialmente el cumplimen-to de una obligación que sólo se esplica trate de eludir la actriz de referencia, por ne-contrar más ventajas en la capital navarra.

Y como cada vez vamos encontrando más áspero el papel de redentor, en lo sucesivo trataremos de ser extremadamente parcos en estos asuntos de la vida teatral, que sólo á título de curiosidad servimos á nuestros lectores, procurando hermanar los intereses de empresa con los deberes que impone el cargo de cronista imparcial.

Sabemos ser discretos cuando se nos hace la menor indicación ó la índole de las cues-tiones lo exigen; pero en todo aquello que reviste caracteres de «cosa pública» no te-nemos por que guardar estudiadas reservas que encubren indolencias ajenas.

Conste así y cuando alguno quiera publi-car gratuita ó preparar el terreno mande su firma y hablaremos.

De otro modo haremos caso omiso de cuantas noticias nos lleguen por conducto de los que en nuestra lista figuran como vidriosos reconocidos. Así al menos tendremos tranquilidad y no estaremos continuamente «aguantando el chubasco, sin comerlo ni be-berlo».

Fray-CIRILO.

### La vacante de Farmacia

Señor Director de LA RIOJA.

Mi querido amigo: En contestación final al «Remitido» que lleva este epigrafe, inserto en el número de ayer, viernes, le ruego la pu-blicación de este

#### REMITIDO

Señores farmacéuticos firmantes del remi-tido, y señor Director del Manicomio provin-cial, autor material de este y anteriores escri-tos:

Sin perjuicio de ejercitar la acción perso-nal á que hubiere lugar, no por consejo de Maestro Ciruela, sino *motu proprio*, someto al veredicto del Colegio Médico-Farmacéu-tico que en breve se constituirá en Tribunal de honor, la falta de veracidad, seriedad y formalidad (¿si serán estas frases conceptos injuriosos?) que ustedes me atribuyen y la que quepa á ustedes por desfigurar unos he-chos, involucrar otros y ocultar los que dan la clave de nuestras diferencias. Pero como el público á quien molestamos debe saber la verdad (la de los hechos) para que compare y juzgue digo:

El día 14 del actual el Farmacéutico don Angel Martínez Iñiguez, por razones que yo me sé y á nadie importan, obtuvo de la ama-bilidad del presidente la reunión de los com-pañeros colegiados presididos por este y con asistencia del señor Secretario don Donato Hernández Onate, en representación de la Directiva del Colegio.

Se abrió la sesión, manifestando que el ob-jeto era pedir la títular en colectividad y que el Colegio—sin visos de imposición al Ayun-tamiento—apoyase con un informe la peti-ción. Hablamos todos, cada cual propuso su plan, alguna de las proposiciones fué comba-tida por mí por inadmisibles y perjudicial á los mismos farmacéuticos, y no se pidió la luna porque estaba agonizando la vieja y la nueva no había aparecido en el horizonte sensible.

Acto seguido, con permiso del presidente dije, poco más ó menos: que la ingerencia del Colegio era *oficiosa y prematura* á mi juicio, y haciendo historia retrospectiva, y del esta-do actual del asunto, y conociendo, como pa-ra honrar mi conciencia, el mecanismo de la organización municipal, crea que nada ha-bíamos de conseguir en colectividad: sin em-bargo, añadí: si así se acuerda, yo no he de ser nota discordante; pero si el Ayuntamiento rechazase la petición colectiva, recabo mi libertad para solicitarla en particular.

Enseguida, el mismo Secretario concre-tó el acuerdo, que fué este: «Presentar al Ayuntamiento una solicitud colectiva, pro-ponele varias formas de proveer la títular y acompañar informe del Colegio.» El presi-dente levantó la sesión con estas frases: «Cuando esté hecha la exposición se avisará para su discusión y aprobación.» Serán ca-paces los firmantes y coaccionador del es-crito de asegurar, como veladamente indican, que se discutieron ni menos se aprobaron, ninguna clase de forma ó medio á proponer salvo la de petición colectiva?

Al día siguiente, á la una de la tarde, reci-bí citación para la *discusión y aprobación* de la exposición acordada á las tres de la misma, pero estaba solo (y lo probaré) no pu-diendo asistir por no abandonar mi farmacia. ¿Por qué callan ó involucran mis veracis-mos compañeros la segunda sesión con la primera?

A las seis, poco más ó menos, de la misma tarde se presentó el señor Onate en mi casa, presente un conocido médico: me dió lectura de la exposición y contestó: «La forma 3.ª que se propone para ser todos titulares—aun-que mal desarrollada—es la más factible y la que concreta el pensamiento que informa la petición colectiva: ese medio ó forma es-toy dispuesto á firmar, no así la 1.ª, porque dentro de diez años me habrá muerto; y me-nos la 2.ª porque la considero utópica y aunque la admitiese el Ayuntamiento es al-tamente desigual y perjudicial para los far-macéuticos, y yo no puedo proponer con mi firma lo imposible de conceder y lo perjudi-cial para mis intereses. Que rehagan la ins-tancia en el sentido expresado y la firmo, ó que me permitan firmar esa con la salvedad anotada.» Apelo al testimonio del otro mé-dico presente.

¿De qué disiento de ustedes, Señores, co-municantes: de lo esencial ó de lo accidental, del fondo ó de la forma?

¿Por qué, blasionando de tan formales ocul-tan ustedes al público esta fase de la cuestión? ¿Dónde está ni el *regium* ni el *plebeium ezequatur* que yo he dado á todos? ¿Pretendían ustedes que, cual manso bo-

regro, accediese á proposiciones (que sigo considerando las cabalísticas) sólo por ser del *magister dixit*?

Pero el señor Onate en vez de aconsejar á los firmantes que discutiesen conmigo la di-ferencia de criterio en cuanto á la forma, que de seguro hubiéramos venido á un acuer-do, desde mi casa pasó á la imprenta donde dejó la exposición que publicó LA RIOJA el día 16.

¿Es serio y formal hacer lo contrario, y cual otro *Ecce homo*, exponerme á la crítica de la opinión pública?

Ni enviado, ni olvidado la intención. Como prueba final remito al público á mi «Remi-tido» publicado el día 20.

Dionisio Presa.

Logroño, 23 de noviembre de 1895.

## INSTRUCCIÓN PÚBLICA

### Débitos á los maestros.

En el «Boletín oficial» se publicará en bre-ve una extensa relación de las cantidades que los pueblos de la provincia adeudan por el concepto de Instrucción primaria.

El señor Gobernador civil impondrá, si en el término de quince dias no justifican los Ayuntamientos el pago de las cantidades que se hallan en descubierto, la multa de cien pesetas que harán efectivas dentro de los diez dias siguientes á la terminación de aquellos.

El total de los débitos á los maestros de la provincia asciende á 46.665'84 pesetas en la forma siguiente:

En el año económico de 1888-89	4.533'87
En el de 1889-90	2.202'35
En el de 1890-91	1.937'48
En el de 1891-92	1.999'34
En el de 1892-93	5.876'16
En el de 1893-94	3.555'50
En el de 1894-95	13.259'45
En el de 1895-96 (primer trimestre)	12.701'69

## REGISTRO CIVIL

Día 22 de noviembre.  
Defunciones: Secundino del Río Arca, de 43 años, casado; Aniceto Valle Díez, de 19 años, soltero; Manuela del Pueyo Miguel, de 80 años, viuda, y Jacinto Uriarte García, de 3 años.

Nacimientos: Ninguno.

## AVISOS Y NOTICIAS

Entre los obsequios hechos á las tropas que de esta población han marchado á Cuba merecen citarse el de don José Herreros de Tejada, que habiendo llegado del extranjero cuando ya estaba cerrada la suscripción para la cajetilla del soldado, obsequió con cigarros habanos á la oficialidad del batallón de Bailén y el de la señora viuda de Arza que, según oímos, dió un real y un chorizo á cada uno de los soldados que marcharon ayer.

Ayer recibimos el siguiente telegrama: Palencia 22. Pasó el batallón de Sicilia: todas las autoridades y la población entera lo vitorearon. Un socio de la sociedad Casti-lla y Compañía obsequió en la estación á bas-tantes soldados con vino moscatel. —Torrón.

Con motivo de ser Santa Cecilia se reu-nieron anoche en fraternal banquete los mú-sicos que componen la orquesta del teatro, reinando entre ellos la mayor armonía y ani-mación.

Anoche se recibió un parte del juez mu-nicipal de Agoncillo, diciendo que cerca de la estación de Reocjo se había cometido un delito habiendo resultado un herido de arma blanca y otro con arma de fuego. Uno de los heridos, por lo menos debía de encontrarse en grave estado.

Anoche mismo salió el juzgado de instrucción de Logroño para el lugar del suceso.

Quien hubiese perdido un paquete en-vuelto en papel verde que ayer tarde encontré Pedro Stés y Otero, puede pasar á re-cogerlo á la administración de este periódico.

El general don Fermín Jáandenes tan que-rido en Logroño, ha sido destinado á Cata-luña donde mandará una de las divisiones del cuarto cuerpo de ejército.

*Escuela de Adultos de San José.*—Ya han dado principio las clases en esta escuela, cuya matrícula se abrió el lunes próximo pa-sado, como anunciamos en uno de nuestros números anteriores; y era tal el deseo que los alumnos manifestaron de que se abriera la escuela, que ya en la segunda noche quedaron inscritos ciento quince adultos mayo-res de catorce años. Sigue abierta la matrí-cula á pesar de estar ya funcionando la en-señanza, Dios premie á los protectores de tan benéfica obra.

Ha aparecido la enfermedad variolosa en varios ganados de las villas de Entrena y Villalobar, según el parte dado por las res-pectivas Alcaldías, las cuales han tomado las precauciones sanitarias, á fin de evitar la propagación de la viruela.

Se ha concedido autorización para exhumar los restos mortales de don Mariano y doña Paulina Lacort, del cementerio viejo al nuevo en la ciudad de Haro.

Ha sido aprobado el expediente y proyec-to relativo á la construcción del cementerio de la villa de Sotés.

Se halla vacante la plaza de médico titu-lar de Bergasá dotada con el sueldo anual de 250 pesetas.

La Guardia civil de Briones participa que en la plaza de Ibarra de aquella villa, se ha-llaba un grupo de hombres escandalizando al vecindario; capturando como motores á Be-nito Olarte y Carlos Suso, ocupando un puñal á Venancio Calvo y en las inmediaciones dos cuchillos y una pistola abandonados; de cuyo suceso entiendo el juzgado municipal de dicho pueblo.

De un caso nuevo ocurrido con motivo de la celebración de matrimonios por poderes, da cuenta un colega barcelonés: «El día 16 del pasado octubre contrajo ma-trimonio por poderes, en Barcelona, la se-ñorita doña Luisa García Pérez Cabrero, con el

comandante de infantería don Alejandro Del-grás, perteneciente al ejército de Cuba.

La ceremonia se celebró con gran alegría, y de haber sido celebrada se dió cuenta al co-mandante, disponiéndose la desposada á em-barcarse para las Antillas, donde suponía que la esperaban los amantes brazos de su esposo.

Peró—¡oh, desdichado!—el mismo día que la novia esposa iba á abandonar á Barcelo-na, recibió la desconsoladora noticia de que el señor Delgrás había fallecido del vómito.

Es de suponer la desesperación que se apoderaría de la joven al ver truncadas todas sus ilusiones.

Ahora bien; en aquella fatal noticia se de-cía que el novio había muerto el día 10, es decir, nueve días antes de que se celebrase el casamiento.

Fundándose en esto, preguntan algunos: ---Doña Luisa García, ¿es soltera ó viuda? Gurrea, Cirujano Dentista. Portales, 36, Platería.

Por su corte especial, por su esmerada confección, por sus inmensos surtidos y por lo económico de sus precios, es cada día ma-yor la aceptación que el público elegante dis-pensa á la GRAN SASTRERÍA MODELO, Com-pañía, 2, pral. y Mercado, 78 y 80, comercio.

Ayer fué conducido al hospital con una herida en la cabeza Juan Martínez Mateo, de 64 años, criado de don Miguel Zurbano, el cual manifestó que le había agredido con un palo el vecino de Varea don Francisco Me-drano: parece que entre ambos existían en-teramientos. La herida no es de considera-ción.

También fué curado en dicho estableci-miento un carretero conocido por el Obispo, á quien habían pegado un botellazo, negán-dose el herido á manifestar el nombre del agresor.

De acuerdo con el informe de la Comisión provincial, el señor Gobernador civil ha des-estimado el recurso de alzada interpuesto por don Julián Fernández Bobadilla, vecino de Azofra, contra una providencia de aque-lilla alcaldía, que le impuso multa por atra-vesar una senda viciosa.

Los asmáticos se alivian inmediatamente tomando las Pastillas Balsámicas Morelló. Farmacia Piquer y principales.

**C. RUIZ** Mercado, 47, principal Cirujano-Dentista. LOGROÑO.

Don Manuel Fernández Heredia, hace sa-ber á sus numerosos parroquianos, que de-hoy queda instalado su almacén de vinos en la calle del Marqués de San Nicolás, de-trás del teatro, donde pueden avisar sus pe-didos.

PIDANSE EN TODAS PARTES **CONSERVAS Y VINOS TREVJANO**

El médico D. Mariano Lozano y Fernán-dez, ha abierto un ajuste médico quirúrgico muy conveniente á todas las clases sociales sobre todo á las poco acomodadas, bajo las bases siguientes:

1.º Todo ajustado é individuos de su fa-milia, tendrán derecho á la asistencia médica mediante el pago de 35 céntimos de peseta se-manales ó de 1 peseta 40 céntimos mensuales.

2.º Se exceptúan como individuos de la familia del ajustado con derecho á la asisten-cia, á la esposa é hijos, y si estos no tienen, al padre ó madre del ajustado ó de su esposa ó sirviente.

3.º Se exceptúan partos, abortos, sífilis y venéreo. Para consultas, ausencias ó enfermedades, cuenta con un distinguido médico de esta lo-calidad.

**GONZÁLEZ** Mayor, 58 y 60, Cirujano-Dentista y Sagasta, 23. LOGROÑO

Es de interés leer el anuncio de Ramón Pons, inserto en 4.ª plana.

**Relojería de Marcial Alonso** SAGASTA, NUM. 6.

Con motivo del fallecimiento de éste, se ha hecho cargo de dicho establecimiento su hermano Nicolás, el cual se propone atender á su numerosa parroquia con la misma puntualidad y economía que de anti-guo tiene acreditada esta casa.

El abogado D. Rufino Oropesa, ha traslada-do su bufete al muro de los Reyes, 9, 2.º

**R. MATUREU** completamente instala-do en su nuevo local, Mercado, 55 y Sagasta, 8, tiene el gusto de ofrecer á sus numerosos cien-tes y amigos un inmenso y variado surtido en los artículos de Pasamanería, Paquetería, Mercería y Quincalla, á cuyo objeto ha esta-blecido un gran Almacén por mayor y menor de los mencionados artículos.

Esquina frente á Portales.

La debilidad general predispone á serias enfermedades, se combate con feliz éxito con la Emulsión Scott.

(Desconfiar de las imitaciones) El abalo firmado certifica: Que he recolecto lo y sigo recolectando la Emulsión de Scott de aceite de ligado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, á mu-chos de mis enfermos, con resultad s los más sa-tisfactorios, especialmente en los casos de debilidad general que predispone á las escrófulas, anemia, ra-quitis, larigitis, tisis, etc. Y por tan feliz éxito, fe-licito á su autor.

de plata? ¿no mandó el cruel Nerón desan-gar en un baño á su profesor Séneca? ¿no dieron muerte cruel á San Casiano sus mis-mos discípulos? Cria cuervos y te sacarán los ojos.

Peró no creas, mi antiguo discípulo, que porque he citado esos tres ejemplos, han sido siempre y son así todos los alumnos; son ra-ras excepciones que tienen los má adecu-ados calificativos que honrarían muy poco á esta epistolilla, si llegara á consignarlos. Llenas están las historias de ejemplos de gratitud, de carifio y reverencia de los dis-cípulos hacia sus maestros. El célebre Pitá-goras tan pronto como supo que su maestro Ferécides se hallaba enfermo, embarcóse en un puerto de Italia y fué solícito á visi-tarle á la isla de Delos y no se apartó de su lado hasta que no recogió su último suspiro y le dió honrosa sepultura costeando sus pomposos funerales.

El emperador Marco Aurelio decía: Gra-cias doy á los Dioses por haberme concedido buenos maestros y haberlos elevado á los puestos que me parecían deseaban, y mandé coloca-r sus estatuas entre las de su familia; y el Gran Alejandro Magno decía que debía á su maestro Aristóteles tanto cariño, tanto afec-to y tanta consideración como á su mismo padre, porque si á éste debía la existencia, á su maestro le era deudor de la ilustración para saber hacer buen uso de aquella y en este mismo pueblo, no cuento yo también dis-cípulos y profesores á la vez, que se san-graran por mí para hacermee feliz y rejuvenecerme? Don Casimiro del Campo, honra del Magisterio Riojano por muchos títulos, ¿hubiera sido capaz de cometer tamaña felonía?

Juro que no, como tampoco creo que lo ha-ría tu hoy inseparable compañero y mi aven-tajado alumno Sabino Ruiz, aunque contra lo acostumbrado se muere hoy conmigo bastante taciturno. Voy á terminar para no serte más molesto.

Me considero derrotado en la lucha des-igual á que me has provocado, por la razón de la fuerza no por la fuerza de la razón, que es lo más noble; pero me cabe la satisfacción de decirte y probarte cuando quieras, que por hoy no eres y difícilmente que lo seas, aunque se me perdone la inmodestia, tan competente como hijo para desempeñar el cargo que tan noblemente pretendes conqui-starte.

Cualquiera puede aficionarse á instruirte en lo á que aspiras; pero... nó, difícil que al saber tu comportamiento conmigo, no diga para su capote:

Quando la barba de tu vecino veas pelar echa la tuya á remojar. Espero contestación tan comedida y razo-nada como la que termina el que fué tu maes-tro en tus primeros años y tu director aunque piqueo en estudios posteriores.

Juan C. Busto. **IGNACIO JOSÉ GARCÍA, PRACTICANTE** VILLANUEVA, 37, 2.º



**C. RUIZ** Cirujano Dentista  
Dentaduras artificiales por todos los sistemas. Orlaciones y empastes. Extracciones sin dolor empleando anestésicos infalibles.  
Mercado, núm. 47, pral.—Logroño

**PIMIENTO MOLIDO** ESPECIAL PARA EMBUTIDOS Fabricación neta con pimientos del país. De venta en la fábrica de conservas de los señores Trevijano é hijos á 5 pesetas kilo. En esta fábrica se compra lomo sin hueso.

**Acete de cosechero.** Superio-r, do, 17 pas. los 16 lbs. 13 centils. equivalente á cántara. P. Bustumant, Mercaderes, 12, armería.

**CÍRCULO LOGROÑÉS** Pilato del día: Pollos salteados á la portu-guesa. Ostras. Postre: Duquesas baño fonda-n.

Ayer publicamos en Logroño los siguientes **Telegramas** Madrid 22—8' 15 m.

**Descarrilamiento** En la línea férrea de Cárdenas, entre las estaciones de Picota y Esperanza, la partida insurrecta capitaneada por el cabecilla Berná-midez, había colocado, con habilidad suma, un cartucho de dinamita debajo de las tra-viessas de la vía y en el trozo de ésta que marcha sobre un puente.

Al pasar un tren militar que conducía bastante material de guerra, y en el cual re-gresaba á Santa Clara el general Suárez Val-dés, con su Estado Mayor, escoltado por 25 soldados del Regimiento de San Marcial, ocho guardias civiles y diez y seis soldados de otros cuerpos, se produjo una explosión horrible, descarrilando todo el tren y que-dando destruido el armazón del puente que, con gran estrépito, cayó al río.

El pánico que produjo la explosión fué dif-ícil de espresar. El wagón en que iba el general Suárez Valdés quedó colgado sobre un abismo espantoso.

Todo el personal quedó encorreado en los wagones sin que su salida de ellos fuera po-sible y por lo tanto y en un espacio de tiem-po nadie podía auxiliarse. Después de algún rato—que pareció un sig-lo—con grandes dificultades, pudieron salir los soldados, que al pronto quedaron per-plejos al ver al General y á su acompaña-miento pendientes sobre el abismo, más re-questos de su estupor, se abalanzaron al co-che y con dificultades enormes y gran arro-jo lograron al fin salvar á todos.

Por efecto de la explosión, resultaron diez heridos graves. El general Suárez Valdés salió ileso, el material quedó completamente destruido.

Pasado algún tiempo, dicho general y su acompañamiento, conduciendo á los heridos, continuaron su marcha en caballos, que llevó un tren de auxilio.

## JUICIO POR JURADOS

### Homicidio en Nájera

Ayer se vió en la Audiencia la causa segui-da contra Pedro Martínez Ternero, por el de-lito de homicidio.

Hé aquí el resultado de las preguntas que se sometieron á la deliberación del Jurado: «Pedro Martínez Ternero, ¿es culpable de haber causado con un cuchillo ó navaja en la tarde del 7 de abril último, en el puente de la ciudad de Nájera, tres lesiones á Máximo Oca en la espalda y costado izquierdo, una de las cuales le interesó el pulmón derecho y á consecuencia de la cual falleció á los dos dias?»

«El hecho tuvo lugar en desafío ó rifa teni-endo lugar este desafío en la entrada del puente, marchando ambos para reñir por el puente adelante y al llegar al medio del re-petido puente se agarraron ambos y estando agarrados le produjo las lesiones el Pedro Martínez al Máximo Oca?»

«En la ejecución del hecho concurre la cir-cunstancia de que estando enemistados los repetidos Pedro y Máximo) por cuestión de chicas, inmediatamente antes de echar á andar para reñir el Máximo llamó á Pedro fa-rol, orgulloso que no valía para nada, le re-tó con insistencia á reñir cogiéndole de la chaqueta para que saliera desafiado, aceptan-do después de tal resistencia Pedro el desa-fío?»

«Antes de desafiar Máximo á Pedro en la en-trada del puente lo había desafiado en el jue-go de pelota, no aceptando Pedro el desafío marchándose para evitarlo seguido del Máxi-mo hasta la entrada del puente en que vol-vió á desafiarle, cogiéndole varias veces por la chaqueta para obligarle á reñir?»

«Concurre en el hecho la circunstancia de que viéndose el Pedro entonces tan rebajado en su dignidad dió frente á su adversario y agarrándose ambos al ver que Máximo sa-caba una arma blanca hizo uso de la que él llevaba?»

En este último supuesto se vió precisado el Pedro á obrar como obró para defenderse? Sí.

«En el mismo supuesto, Pedro había pro-voicado de una manera suficiente ó bastante la agresión de Máximo? No.

«En virtud de este veredicto, el ministerio Fiscal modifica, apreciando dos circunstan-cias atenuantes y solicitando de la sala im-ponga al procesado la pena de ocho años y un día de prisión mayor.

El señor Montero dice que concurren las tres atenuantes y por tanto pide la absolu-ción para su defendido.

En este estado se suspende el juicio para hoy á las nueve, á cuya hora se reúne el Tri-bunal para dictar sentencia.

## METERSE A REDENTOR

Al dar noticias de los supuestos motivos que exponía la señora Casas, para demorar su *debut* en nuestro teatro, terminábamos di-ciendo: «El señor Carasa tiene la palabra», dando á entender que en el asunto de refe-rencia no pretendíamos justificar el cambio-operado en la conocida artista dramática.

De las manifestaciones que el señor Cara-sa nos hace, se desprende que la empresa Ca-sas venía obligada á cumplir sus compromi-sos con la del teatro de Logroño, puesto que en su carta aceptaba las condiciones del negocio y anunciaba que empezaría á actuar aquí en primeros de diciembre.

Resulta igualmente extraño que la señora Casas desconociera la clase de trabajo que cultivaba la última compañía que ha actua-do en Logroño, pues parece lógico que los que se dedican al teatro, sepan estas cosas y aun siendo admisible esta ignorancia, son bien pocas las obras puestas en escena, de las que anunció de repertorio la empresa Casas. En cuanto á la permuta con una compañía

logró dispersar la partida, abriéndose paso. Al llegar a Santa Clara el citado general tuvo una ovación victoreando a éste y a su reducida escolta, la población que avisada del suceso aguardaba en las afueras y en las calles.

**Varios encuentros**  
La columna del coronel Sandoval batió a la partida del cabecilla Higinio Vázquez. Del encuentro resultaron siete heridos de la columna, cogiéndose a los insurrectos caballos, cartuchos y fusiles Remington.

Una columna formada por los batallones de Bailén, Aragón y Cazadores de Habana han perseguido a la partida de Maceo, logrando evitar que pasase a la provincia de Santa Clara. Las tropas en sus varios encuentros con los insurrectos se apoderaron de dos campamentos de éstos.

De la Cañanera han salido dos columnas para batir, en combinación con la anterior, a la partida de Maceo. Parece confirmado que Máximo Gómez logró apoderarse del fortín y poblado de Pelayo, próximo a Santi-Spiritus.

**Enfermos**  
El general Canellas se halla enfermo. La población de Baracoa se encuentra infestada de fiebre amarilla. En el hospital hay 200 soldados atacados.

**Opinión de un cabecilla**  
Según opina el cabecilla Calixto García, las reformas, planteadas a tiempo, hubieran evitado la guerra. Hoy esto, si no imposible, es muy difícil.

Tiene confianza y espera que los Estados Unidos reconozcan pronto la beligerancia de los insurrectos.

**La orden de un Perico**  
El cabecilla Periquito Pérez ha dirigido una orden a los plantadores de caña de azúcar de las provincias de Matanzas y Santa Clara, proponiéndoles que respetarán las operaciones agrícolas, siempre que las fincas de aquellos no se vean ocupadas por las tropas.

**Uno que se dá**  
Asegúrase que el cabecilla Rego solicita presentarse a indulto.

Todas estas noticias han causado impresión en Madrid y se esperan por momentos otras con nuevos encuentros y sucesos de interés.

**DE HOY**  
**DEL CÍRCULO LOGROÑÉS**  
Madrid, 22  
3.—La manifestación estudiantil a favor de Cabriñana ha sido disuelta a sablazos. Hubo muchas al Ayuntamiento y vivas a Cabriñana. Se hicieron varias detenciones; hay varios contusos.  
8 n.—El teniente de la guardia civil señor Rubiños y el capitán Castro, batieron a 300 insurrectos en las cercanías de Holguín. Hubo dos horas de fuego. Los rebeldes tuvieron dos muertos y cinco heridos; las tropas dos heridos. Según referencias de los prisioneros de la partida Rego se confirma que están heridos los cabecillas Fineiro, Vargas y Soler.  
Continúan las precauciones ante el temor de que se repita la manifestación de los estudiantes.  
Bolsa: 4 por 100 interior 68'05, exterior 77'05, amortizable 80'85, cambio con París 18'75.

**DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR**  
Barcelona 22, —7 n.  
**MARCHA DE TROPAS**

Hoy a las tres de la tarde ha levantado anclas y tomado rumbo para Cuba el trasatlántico «Santiago», conduciendo los batallones expedicionarios de San Quintín y Navarra, mas ciento veinte reclutas.  
En el muelle los despidieron piquetes de los cuerpos de esta guarnición, las autoridades, corporaciones, cinco músicas, los estudiantes y millares de personas. Los expedicionarios han sido todos muy obsequiados.  
Los soldados se mezclaban con la multitud.  
Mientras las músicas tocaban, las madres y esposas derramaban abundante llanto al despedirse de sus deudos.  
El acto ha resultado afectuosísimo. Cuando se puso el «Santiago» en movimiento, una inmensa masa de gente aclamaba desde el muelle a nuestros soldados, agitando los pañuelos.  
Se botaron innumerables embrascaciones que rodeaban al vapor de los expedicionarios. Todos los tripulantes los despedían con las mismas muestras de entusiasmo.  
Don Joaquín Roca tiene la comisión de repartir los donativos con que el Ayuntamiento de Haro obsequia a los hijos de aquella ciudad que en el batallón de cazadores de Barbastro han de marchar mañana a Cuba.—Roldós.

Madrid, 22—11 n.  
**FÁBULAS**

A Nueva York han llegado noticias absurdas refiriendo un combate entre el general Navarro con la partida mandada por Maceo.  
Asegura dicho telegrama que Maceo mandaba una partida de mil ochocientos cubanos, habiendo salido a perseguirle el general Navarro. Se encontraron y sostuvieron un combate muy duro en el que fué completamente derrotado el ejército español que no pudo seguir su marcha.  
El fuego duró 17 horas teniendo las tropas quinientas bajas. El general Navarro resultó herido, pero logró escapar.  
Por lo absurdo de los detalles de la acción no ha sido creído ni en Nueva York.

**OPERACIONES**  
El general Navarro ha salido de Santa Clara con los regimientos de Cuba y Valladolid, guerrillas montadas y fuerzas de artillería.

**Seguimiento** marchó el general Suárez Valdés con su columna tomando la misma dirección.  
Supóñese que han recibido confianzas respecto al avance de algunas partidas.

**BUENA NOTICIA**  
Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana participando que el cabecilla Rego había pedido presentarse a indulto. Supóñese que se le concederá por ser un cabecilla importante y no haber cometido desmanas con los prisioneros ni con los paisanos.

**A RETAGUARDIA**  
Máximo Gómez ha retrocedido hacia el Camagüey, figurando que renuncia a intentar de nuevo invadir las Villas. Se cree que sea esta una estrategia ma con objeto de distraer a las tropas para caer sobre las Villas e impedir la recolección ya empezada.

**MARCHA COMENTADA**  
Asegúrase que el general Suárez Valdés marcha a unirse con el general Navarro para batir a numerosas fuerzas rebeldes.  
En Villa Clara ha sido muy comentada la marcha del general Suárez Valdés.

**MARCHA DE TROPAS**  
Según los partes recibidos en el ministerio de la Guerra hoy han embarcado doce mil hombres sin ocurrir incidente alguno desagradable.  
En todos los sitios han sido aclamadas las tropas, al embarcar.  
Los correspondientes de periódicos dan cuenta de nuevas despedidas de tropas obteniendo todas ellas entusiasmas muestras de afecto en las poblaciones de donde salen y estaciones del tránsito.  
De Madrid ha salido el Batallón cazadores de Puerto Rico.  
Bajo la estación numeroso público; los estudiantes llevaban banderas. La despedida ha sido entusiasta y conmovedora.

Madrid, 23—230 m.  
**GUERRA DE BANDIDOS**  
El cabecilla Boloff llegó con su partida al poblado de Guinea en Trinidad, anunciando que iba a darle fuego y ordenando que fuese desalojado.  
Cuando hubieron salido las personas incendiando el poblado.

**UN MEETING**  
Se ha celebrado un meeting filibustero en Florida que estuvo bastante concurrido.  
Pronunciáronse fogosos discursos anunciando el triunfo de la insurrección cubana.  
El diputado por Nueva York mister Bueno (?) pronunció un discurso ofreciendo en él que en la próxima reunión de la Cámara presentará una proposición pidiendo que sea reconocida la beligerancia de los insurrectos cubanos.  
Todos los discursos fueron muy aplaudidos. Los laborantes de Filadelfia abrirán ahora una suscripción para comprar armas.

**PEQUEÑOS ENCUENTROS**  
Las últimas noticias recibidas de Cuba dan cuenta de encuentros sin importancia.  
**CONTRA UN AYUNTAMIENTO**  
En el Círculo Mercantil se han tomado acuerdos de importancia relacionados con las inmoralidades de los concejales madrileños.  
Se convino en insistir en la manifestación de protesta que debe hacer todo el comercio contra los acusados, acordándose entenderse con los distintos gremios para llevarla a efecto.  
También se acordó pedir permiso para celebrar un banquete en honor del Marqués de Cabriñana.  
Y por último se abrirá una suscripción pública con objeto de sufragar los gastos que se hagan en el proceso contra los concejales.  
El Gobierno insiste en permanecer neutral en este asunto.

**VARIADO SURTIDO**  
en quesos de Bric, Suizo doble crema Gervais, carrés nacionales, nata, bola crema de la crema, Chester, Roquefort, Gruyere, parmesano, Valcarlos, Roncal, Fortsalut.—«La Santa Teresa», mantecadas de Astorga frescas. Las exquisitas butifarras catalanas. De venta en el establecimiento de la viuda de H. ARZA.

**Vino** puro, viejo y superior, a 375 pesetas cántara, el cual someteré a prueba y su devoción si no gusta al comprador. Frente a la escuela de Artes y Oficios, a 15 reales cántara.

**SUBASTA EXTRAJUDICIAL**  
Los Sres. síndicos liquidadores de la disuelta Sociedad comercial Martínez, Martínez y Solórzano anuncian la venta en pública y extrajudicial subasta, del edificio propio para usos industriales ó finca de recreo denominada «El Terrerillo», situado en la carretera de Calahorra, término municipal de esta ciudad, distante un kilómetro de la población, compuesto el edificio de planta baja, principal y grandes dependencias, con una espaciosa bodega y grandes almacenes, central, mas un terreno destinado a juego de pelota, con su frontón y sillería, una fuente de rica y abundante agua, enclavada dentro de la finca y una huerta regado que mide proximamente veinte áreas y noventa y seis centiáreas, estimado todo, libre de cargas, en nueve mil quinientas pesetas, por cuya cantidad se pone en venta, sometiéndose para la subasta el día 16 de diciembre próximo, a las once de la mañana, en la casa huerta de D. Pedro Jesús Giménez, situada en el camino de Navarrete, junto al edificio Casa-Cuartel de la Guardia civil, advirtiéndose que no se admitirá postura alguna que no cubra la tasación de 9.500 pesetas, y los que quieran tomar parte en la subasta, pueden examinar los títulos de propiedad de la finca y enterarse de las condiciones que han de servir de base para el remate, que estarán de manifiesto en dicha casa-huerta de D. Pedro Jesús Giménez.

**Practicante de farmacia.**  
Desea colocarse uno de 23 años de edad y 3 de práctica. Dirigirse a D. Federico Santa. (Soto de Cameros) Tregurajantes.

**Vino y aceite del cosechero**  
D. Manuel Urbola, Muro del Siete, núm. 1, principal. VINO de dos años a 4 pías. los 16'13 litros (cántara). ACEITE de 3 años a 18 pías. los 16'13 litros (cántara).

**Zapatería de Zaldivar**  
Premiado en varias exposiciones. Mercado, 43, Logroño

En este establecimiento hay gran surtido de calzado suizo, chanclos y merceditos chanclos de goma, zapatos de látex y botitas de niños. Lleno surtido de calzado para señoras y caballeros y para los encargos hay géneros primera con personal inteligente para su confección.

**Toneleros.** Hacen falta oficiales de tonelaría en el almacén de vinos de la señora viuda de Domingo Alvarez.

**Sustitutos.** Para España y Ultramar se admiten reclutas, reservas y licenciados. Informar Mayor, 100, Logroño.

**MIEL DE MESA**  
recolectada en los apiarios movilistas de DON VICENTE MARTINEZ DE PINILLOS Torrecilla en Cameros

Esta miel extraída directamente del panal sin romperse por medio de la fuerza centrífuga, es muy superior a la obtenida por los antiguos procedimientos, no tan solo conserva su aroma y cualidades eminentemente digestivas, sino que también se halla libre de impurezas.  
Si se la quiere completamente blanca, más sabrosa y tónica se consigue electrificándola, para lo cual basta molerla en almirez ó mortero.  
Para hacerla líquida se calienta al baño de María, poniendo una toalla ó cirio alrededor de los botes y el de la lasija con el agua caliente.  
De venta en Logroño en los acreditados establecimientos de D. Carmelo Sáenz, confitería; y D. Rufino Pérez, frutos coloniales.

**NODRIZAS**  
Hay una de 25 años y leche de ocho días, que desea criar en casa de los padres. Informar, muro de las Escuelas, 3, tercero, derecho.  
Una de 21 años, con leche de cuatro meses, desea criar en casa de los padres ó en su casa de Muro. Darán razón, Muro de las Escuelas, 9.  
A. dice, desea criar en su casa. Calle Mayor, 109, piso segundo, darán razón.

**Moliner.** Se necesita un molinero. Joven que sepa su oficio y sea inteligente. Informar en el molino de las Norias ó en esta redacción.

**Se necesitan** un aprendiz de platería y otro de dentista. Informará la señora Viuda de Gurra, Portales, 36.

**Ganga.** Se venden juntas ó separadas dos mulas y un carro para transportar cubas y una partida de pellejos para el servicio del carro. También se vende una casa de otros pisos en Arnedo. En la posada de San Antón, informarán.

**LOS VALENCIANOS**  
VIUDA DE REDÓN Y HERMANO  
En este antiguo y acreditado establecimiento, hallará el público completo surtido de papeles pintados, molduras para hacer cuadros, azulejos, cristales, pianos, lona, batería de cocina, espejos, cuchillería, cubiertos, paraguas, sombrillas, lules, gutapercha, cubos, jarros y demás artículos similares.  
Calle Grande, 8, Calahorra.

**Casa** Se vende una barata en la calle de la Cadená, núm. 60. Informará el procurador D. Víctor Abeytua, Mercado, 124, tercero.

**Nuevo establecimiento**  
DE PASAMANERÍA, QUINCALLA, BISUTERÍA Y PERFUMERÍA  
DEL DEPENDIENTE SUCESOR DE ULARGUI  
**DE EMETERIO RUIZ**  
Portales, 92, Logroño

En esta casa encontrará el público todos los artículos que se relacionan con los ramos indicados, en las mejores condiciones.

**Acete.** Se vende superior, trasgado, a 18 pesetas los 16'13 litros (cántara), en casa de doña Carmen Carreras, Soria, 1.

**En la fábrica de tejidos de Pedro Cuadra,** se venden sacos de topillera para enfiar y matar sillas.  
Delicias 10, Logroño.

**Traspaso ó venta.** Se hace del acreditado taller de sillería y sus herramientas, de la viuda de Cayo Martínez, calle de la Corona, 1.—En dicho taller encontrarán buenos materiales para sillería.

**Molino.** Se vende uno para chocolate, en buenas condiciones. Razón comercio de los señores Delgado y Sutz, ó en esta imprenta.

**ARRIENDO**  
Se arrienda en la calle de la Compañía, número 4, un tercer piso con agua y vistas a la plaza del Mercado. Informará don Benito Gómez, administrador del Sr. Conde de Santa Bárbara, que habita en la huerta de dicho señor.

**Quesos frescos**  
DE BRIC, RONCAL, CAMEBER, BOLA, ROQUEFOR y otros.  
Las exquisitas y legítimas MANTECADAS DE ASTORGA, de Santa Teresa, se acaban de recibir en el establecimiento de

**RUFINO PEREZ (Ojolino)**  
San Blas, 3.  
Completo surtido en géneros finos

**LA PARISIENNE**  
MODISTA DE SOMBREROS  
Habiendo recibido un completo y surtido de gran fantasía propia para la estación de invierno, con sumo gusto lo participa a sus numerosas parroquianas, en un modelo de moda, para que visiten tan acreditado establecimiento, donde encontrarán preciosidades en modelos de sombreros y sombreros y gorros para niños. Se hacen reformas en toda clase de sombreros y se limpian y rizan plumas, todo a precios sin igual.

**ANITA DE PABLO**  
PORTALES, 52, ENTRESUELO  
Librería de la V.ª de Venancio de Pablo.

**Legítimos mazapanes de Soto**  
DE RUPERTO QUEMADA  
Unico depósito, confitería de Mariano Lucia.  
Portales, 86.

**Anuncio interesante.**  
D. Gaspar Ruiz, horticultor, arboricultor y floricultor, que ha desempeñado su cargo durante diez y siete años en la huerta de la Excmo. Sra. doña Encarnación de Codes, ofrece sus servicios lo mis no dentro de la población como fuera, a cuantas personas quieran confiarle sus trabajos.  
Se encarga de hacer absolutamente toda clase de plantaciones y podas. Dirigirse a Gaspar Ruiz, calle de Soria, 12, (casa de D. Salustiano Marrodán).

**Librería de «El Biojano» (Logroño)**  
En este establecimiento se han recibido los ALMANAQUES DE BALLY BAILLIERE, en francés, español y americana, Kneip, Conferencias de San Vicente de Paul y religiosas. Gran surtido en calendarios de pared y agendas.

**En Labastida (Alava),**  
SE VENDEN: una bodega con cinco tinajas, prensa, patio y local destinado hoy a fábrica de aguardiente. Dos cuevas, ambas con cubas. Una casa con su buena huerta, la que tiene 85 áreas y 22 centiáreas. Unos 40 obreros de villa, todas muy buenas y muy bien custodiadas. Y de tierra blanca 177 áreas.  
Formeños en la administración de LA RIOJA.

**Leche de burra** Se vende fresca, en Ibaniz, Barriocepo, 42.  
**Sobre baratos:** Charrret, Filbury amerli cano, cajas y herramientas de carruajes.—Espartero, 1, entresuelo.

**A los exportadores** y cosecheros de vino.  
Gran taller de tonelaría de Juan Ladrón y Compañía, encargado de las acreditadas bodegas de los Srs. Ulargui y hijo. Logroño.  
Se construyen todos los tipos de envases, desde una cántara hasta barriles, en todas las provincias de cuarterolas, bocoyes para alcoholes.—Madrugales, 43, de América. Precios reducidos.—RUAVIEJA, 43.

**Arriendo.** Desde esta fecha se arrienda el molino de Samalar, próximo a esta capital, con dos pares de piedras y limpiadora nuevas, y laves para poder montar una fábrica de otra industria. Informar en calle del Mercado, 114 y 116, comercio, Logroño.

**Cazadores.** Pólvoras Inglesas y del país de las marcas más acreditadas así como para barrenos. Dinamitas, cápsulas, laces y perdigón.  
Joaquín Redón, S. Blas, 16 y 18, Logroño

**Leña de cepas.** Se vende de majuelo a 35 céts. los 1150 kilogramos (arropa) y de rajás a 40 ídem. Herrerías, 39.  
Se vende una en la calle del Cristo, número 14. Consta de tres pisos, tienda cuadrada y pat. ó. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

**EMILIO ALVARADO**  
MÉDICO OCULISTA  
Permanecerá en Logroño todo el mes de noviembre

Durante mi estancia en Logroño, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, calle de Santiago, 29, principal el Médico Oculista don Adolfo Alvarez.

**La Camerana** es la primera en la elaboración de mazapanes de Soto de Cameros. Portales, 90, antes calle de Caballería núm. 25. Los pedidos a Marcos Lacruz, Logroño.

**Interesante a todos.**  
Por traslado obligado se venden varias tinajas para cañales, bañiquillos de tarroloppo y solás de idema en buen uso, mesas de mármol con sus correspondientes pías, y excelentes servicios de café. Para tratar dirigirse a Juan Eilias, Escuela de Artes y Oficios.

**Salón de la Moda**  
DE LEONOR BERNEDO  
PORTALES, 34

La dueña de este acreditado establecimiento acaba de recibir un inmenso y variado surtido en modelos de última novedad de sombreros para la próxima estación de invierno, procedentes de las mejores casas de París, lo que tiene el gusto de anunciar a la numerosa y distinguida clientela que le favorece con sus encargos, así como al público en general, en la seguridad de que hallarán aquí cuantas novedades se construyen en los más acreditados centros de la última moda en conocimiento de sus elegantes favorecedoras, que cuenta con espléndido surtido en trajes para BAUTIZOS y en toda clase de artículos de perflumería, a precios de fábrica todos los días.  
Se limpian y rizan plumas y se hace todo género de reformas en sombreros a precios sumamente económicos.

No equivocarse las señas:  
Portales, 34—LOGROÑO—Portales, 34

**A los boteros.** Se traspasa en buenas condiciones, por no poder atender a su dueña, la bodega de la Vda. de Pedro Sanjuán. Informarán Carnicerías, 16, Logroño.

**CHARGEURS RÉUNIS**  
Servicio mensual entre Pasajes y Montevideo y Buenos Aires en 21 DÍAS.  
El 25 de noviembre saldrá de Pasajes para dichos puertos el Plata SIN ESCALA EN BRASIL el magnífico vapor de gran marcha

**CORSICA**  
Admite carga y pasajeros de 3.ª clase. Dirigirse al Agente de la Compañía en Pasajes don P. Soula.

**Se vende americana** Informará el Café Surizo

**Lago y Bodega** Se arrienda. Informará D. Víctor Abeytua, Procurador, Mercado, 124, 3.ª.

**JANIS MARTIALAY**  
Basta probarlo para convencerse que es el mejor de los aguardientes de vino que se fabrican. Pedirlo en cafés casinos, colmados y ultramarinos.—Correspondencia a J. Martialay, Cascañe (Navarra).

**TEMPORADA DE INVIERNO**  
Gran surtido de ESTUFAS a precios baratísimos por haber adquirido una gran partida de todos los sistemas conocidos hasta el día.

**ADRIÁN PLATAS, Estación, 5, Logroño**  
ACCESORIOS PARA SU INSTALACION.—A todo el que quiera una ESTUFA en esta casa, se le hará la instalación de ella gratis siempre que residamos dentro de la capital, para lo que cuenta con un personal competente. A los de fuera se les pondrá libre de todo gasto en la estación del ferrocarril.

Si queréis adquirir estufas buenas y baratas no dejéis de visitar esta casa.  
Estación, 5, Logroño

**Los mejores pimientos molidos**  
ESPECIALES PARA EMBUTIDOS  
se venden en el establecimiento de la Vda. de H. ARZA

**ANUNCIO**  
Bocoyes de roble americano de 600 litros de cubida a 35 y 40 ptas. uno.  
Ídem id. id. 700 id. id. 46 id. id.  
Medias pipas id. id. 210 id. id. 19 id. id.  
Cuarterolas id. id. id. id. id. 10 id. id.

Sobre wagón en Bilbao.  
Dirección: Taller mecánico de Zurrialday Echevarría y Compañía.—BILBAO.

**LA BARCELONESA**  
ALMACEN DE CALZADO DE SIMEÓN PEREZ  
Frente a Portales, Mercado, 39 y 41.

**¡¡ GRAN BARATO !!**  
En dicho establecimiento acaba de recibirse un inmenso surtido para señoras, caballeros y niños, propios de la estación. También se ha recibido el surtido de calzado suizo que tan buen nombre ha alcanzado en esta casa, por no fabricarse con cartón como lo hacen en otras. También hay un buen surtido en platos extraños y del país, para calzado a la medida, el cual se confecciona con solidez y elegancia.  
No confundirse: frente a Portales, 39 y 41.

**MUNIATEGUI Y C.ª**  
COMERCIANTE, IMPORTADORES Y COMISIONISTAS

Reciben toda clase de Conservas vegetales para su venta en Comisión. Garantizan la mayor economía en todos los gastos. Hacen adelantos contra remesas a su consignación, previo recibo de conocimientos de embarque a su orden.  
Para informes dirigirse a los señores García Calamarte, Madrid, Herrero y Riva, Logroño. Moreno y compañía.

**LA MEJOR ESTUFA**  
**Y LA MAS ECONOMICA**  
**CHOUPESKI REFORMADO**  
LA MAS ELEGANTE



Bazar de novedades Vda. 6 hijo de Eivas.  
Instituto Higiénico de Logroño  
Vacuna fresca todo el año  
Hereditades en regalo  
Se arriendan varias de muy buena calidad. Dirigirse a D. Francisco Uribe, Muro del Carmen, 9.

**La Bilbaína** Francisca Muro, confecciona toda clase de trajes de señoras ó niños con arreglo a los últimos figurines; admite aprendizas é internas. Calle de la Imprenta, 3, segundo.

**Viajes gratis**  
**PARA LOS ESTADOS UNIDOS DEL BRASIL**  
Se admiten familias de labradores hasta de edad de 45 años, gofáltádoles algún miembro que les impida trabajar.  
También se facilitan pasajes de pago para todos los países a precios sumamente económicos.  
Para más amplias detalles dirigirse a D. R. Gallo, calle Mayor, núm. 35, ruín (Guipuzcoa).

**LA ANUNCIANCIÓN**  
PELETERÍA, Mangulitos, esclavinas, pelerinas, golás y corbatas con la cabeza de animal.  
GUANTES. Lana, piel, cabrit., con forro y sin él.  
BRASEROS con copa y caja, caloríferos para fuego y agua.  
Precios sin competencia.  
114, Mercado, 116.  
EUGENIO A. FOUCHÉ.—LOGROÑO

**Medias botas ó polainas abiertas**  
sistema RAPEL  
**PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS**  
Ventajosa é incomparable utilidad para los militares de todas las armas y naciones, para ingenieros de montes, empleados de ferrocarriles, cazadores, cines, velocipedistas, médicos rurales, etc., siendo su uso indispensable en días de lluvia, en especial para los que tienen imprmeable.  
Este sistema de medias botas ó polainas es el más práctico y el más moderno en España y en el extranjero. Único representante en esta provincia Basilio Notario, plaza de Amós Salvador, 4.  
**ZAPATERÍA**  
En este establecimiento hay gran barato y surtido de calzado para la temporada de invierno, a precios no conocidos en esta capital, pues el unico lema de esta casa es vender mucho y ganar poco; visitarla y convencerse.

**Interesante a los Ayuntamientos.**  
Relojes de torre.  
Pedid el catálogo ilustrado de estos relojes, se remite gratis.  
Relojes a pagar en diez años. Grandes garantías. 21 relojes colocados en los últimos ocho años.  
Pueden verse los certificados de los Ayuntamientos donde estos funcionan.—Juan Oñate, Nájera.

**VIAJES GRATIS**  
Para los estados unidos del Brasil y Chile. Para informes, dirigirse a don Gregorio MENCHACA, plaza de la Constitución, 2, Logroño.

**Los mejores pimientos molidos**  
ESPECIALES PARA EMBUTIDOS  
se venden en el establecimiento de la Vda. de H. ARZA

**ANUNCIO**  
Bocoyes de roble americano de 600 litros de cubida a 35 y 40 ptas. uno.  
Ídem id. id. 700 id. id. 46 id. id.  
Medias pipas id. id. 210 id. id. 19 id. id.  
Cuarterolas id. id. id. id. id. 10 id. id.

Sobre wagón en Bilbao.  
Dirección: Taller mecánico de Zurrialday Echevarría y Compañía.—BILBAO.

**LA BARCELONESA**  
ALMACEN DE CALZADO DE SIMEÓN PEREZ  
Frente a Portales, Mercado, 39 y 41.

**¡¡ GRAN BARATO !!**  
En dicho establecimiento acaba de recibirse un inmenso surtido para señoras, caballeros y niños, propios de la estación. También se ha recibido el surtido de calzado suizo que tan buen nombre ha alcanzado en esta casa, por no fabricarse con cartón como lo hacen en otras. También hay un buen surtido en platos extraños y del país, para calzado a la medida, el cual se confecciona con solidez y elegancia.  
No confundirse: frente a Portales, 39 y 41.

**MUNIATEGUI Y C.ª**  
COMERCIANTE, IMPORTADORES Y COMISIONISTAS

Reciben toda clase de Conservas vegetales para su venta en Comisión. Garantizan la mayor economía en todos los gastos. Hacen adelantos contra remesas a su consignación, previo recibo de conocimientos de embarque a su orden.  
Para informes dirigirse a los señores García Calamarte, Madrid, Herrero y Riva, Logroño. Moreno y compañía.

